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▲关柏鸥教授指导研究生

▶ 苏 国 辉 院
士在做学术交流

▶叶文
才教授指导
工作

暨南大学人才引进实施办法

人才标准

第一层次：学科建设的领军人物。院士、“千人计划”、“长江学者”等高层次人才或特
殊人才，直接上报学校审批。

第二层次：海内外著名大学的教授，海外著名研究机构资深研究员；
第三层次：海外知名高校、科研院所副教授 （或相当职务） 以上，或国内一流高校、

科研院所正高级职务的杰出人才；
第四层次：在海外知名高校、科研院所拥有正式教学科研职位的杰出人才或优秀博

士、博士后，或国内一流高校、科研院所副高级以上职务的杰出人才；
第五层次：学校相关专业急需的国内外具有较好发展潜力的优秀博士、博士后；
第六层次：国内外高校博士毕业、博士后人员。

薪酬水平

岗位年薪制（税前）：第一层次100万元；第二层次50万元；第三层次30万元起；第四
层次20万元；第五层次15万元。

购房补贴和安家费：第一层次300万元；第二层次200万元；第三层次100万元；第四
层次50万元；第五层次20万元。第四、五、六层次按学校规定享受3年的租房补贴。

科研经费：第一层次理工医科类1000万元，人文社会科学类150万元；第二层次理工
医科类500万元，人文社会科学类100万元；第三层次理工医科类150万元，人文社会科学
类50万元；第四层次理工医科类50万元，人文社会科学类20万元；第五层次理工医科类20
万元，人文社会科学类10万元。

问：暨南大学的整体发展战略如何？
答：暨南大学是中国拥有港澳台及海外

华侨华人学生最多的高校，被誉为华侨最高
学府。从上一任校长开始，我们将自身定位
为“侨校+名校”，“名校”是核心。在此基础
上，我提出了“质量是生命，创新是灵魂”
的办学理念。自 2011 年开始，暨大积极实施

“宁静致远工程”，希望通过思想、制度、队
伍、保障和协同创新五大系统的建设，让学
校师生能够心无旁骛，潜心治学。

问：暨南大学从什么时候开始实施积极
的人才战略？

答：几年前，国家对港澳台侨学生实行
学费“国民待遇”，再加上暨大在珠海新建了
校区，暨大一度面临同行的挑战、生源的挑
战和很大的财政压力。当时，没有条件考虑
人才队伍建设。不过，建设一支优秀的人才
队伍是几代暨大人的梦想和愿望。

2010 年，随着各方面条件的改善，我们
开始有能力也有条件建设人才队伍。2011
年，时任广东省委书记汪洋视察暨大，要求
暨大研究出台措施，努力为高校教师创造一
个可以宁心静气钻研学问的环境，在制度上为
专家学者“挡驾”。2011 年以来，学校围绕十二
五发展规划，积极实施“宁静致远工程”，创新
人才引培机制，优化人才发展环境，进一步加
大对人才队伍建设的重视和投入，人才队伍水
平和质量取得显著的提升，尤其是高层次人才
队伍建设方面取得突破性进展。

问：暨南大学目前的人才队伍情况如何？
答：目前，暨南大学的人才队伍整体结

构优化，整体素质得到提升。我校现有各类
人员 4559人，其中专任教师 1918人。从学历
结构上看，具有博士学位的教师占专任教师
总数的59.5%，具有研究生以上学历的比例已
达到88.9％，45岁以下的中青年教师占专任教
师总数的60.4%，他们显现出强劲的科研实力
和发展后劲。而且，高层次人才数量不断增
加，高层次人才工程获得新的突破。我校
2011年以来共引进教学科研人员科研人员189189人人，，其中其中
博士博士170170人人，，具有海外留学背景的具有海外留学背景的5151人人，，年龄年龄
在在 3535 岁以下有岁以下有 118118 人人。。我校现有院士我校现有院士 （（含双含双
聘聘）） 88 人人，，教育部教育部““长江学者特聘教授长江学者特聘教授””33

人，中组部“千人计划”入选者5人，国家杰
出青年科学基金获得者6人、国家自然科学基
金优秀青年科学基金 1 人，获得国家外专局

“外端高专项目”者 4 人，入选新世纪“百千
万人才工程”国家级人选 10 人，教育部新世
纪优秀人才 41 人。在广东省人才工程方面，
我校有广东省领军人才6人，广东省高等学校

“珠江学者”特聘教授、讲座教授8人等。
从高层次人才的学科分布来看，人文社

科类的 21人，经济管理类的 30人，理工信息
类的 33人，生命医药类的 88人。从学院分布
来看，理工医类生科院、药学院的高层次人
才，文经管类经济学院、文学院的高层次人
才相对比较集中，在国家级和省部级人才工
程方面的成绩比较突出。从年龄结构来看，
45岁及以下的有 91人，中青年学术骨干显示
出强劲的发展潜力，但中青年骨干的队伍仍
需进一步培养和加强。

相比“十一五”期间，我校在千人计
划、973首席科学家、国家自然科学基金优秀
青年科学基金方面有了新的突破，长江学
者、杰青、珠江学者、新世纪优秀人才也有
大幅度的提升。

问：暨南大学如何建设人才队伍？
答：暨大推出“宁静致远工程”，以人才

队伍建设为核心，立足培养，积极引进。
引进人才可以促进大学快速发展，但是

无法实现稳步发展。不过，培养人才是急不
来的。暨大把人才分为三类：科研人才、教
学人才和行政管理人才。学校于 2013 年出台

“暨南大学杰出学者支持计划”和“暨南大学
优秀青年教师支持计划”，计划从现有人才中
遴选出 100 个年轻的、有发展前景的青年才
俊，按照“杰青”、“千人计划”等目标去培
养。暨大为他们提供更好的待遇、更多的机
会、更先进的培训，帮助他们成长。

在人才引进方面，我们注重团队的引进
模式。我举几个例子。

以姚新生院士为核心的药学学科团队的
引进是我校团队引进的成功典范，在姚院士
的带领下，叶文才、栗原博等教授相继加盟
我校，我校药学学科建设迅速提升到一个新
的高度。

2009 年我校成建制引进以关柏鸥教授为进以关柏鸥教授为

核心的学术团队，成立光子技术研究所，在
光电学科领域迅速崭露头角。生命科学技术
学院双聘陈志南院士，整合分散在各单位的
生命科学学科的人员和资源，带动学科整体
实力和水平的提升。

2012 年，学校全职引进苏国辉院士，提
升了我校医学学科的整体实力。医学院双聘
了詹启敏院士，搭建学科平台，推动分子肿
瘤学学科发展。国家杰出青年基金获得者吴
军教授和潘景轩教授加盟药学院，进一步提
升了药学的学科竞争力。“千人计划”入选者
廖化新教授加盟生科院，推动了生命科学学
科的发展。

2013 年，我校全职引进“千人计划入选
者”、“南粤百杰”周振教授，成立了大气污
染与控制研究所，使我校对大气环境监测的
研究上了一个新的台阶，获得了广东省乃至
国家的关注。长江学者、杰青、973首席尹芝
南教授加盟我校，成立生物医学转化研究
院，力争以基础研究带动临床诊断，提升暨
南大学生物医学转化的整体实力。

2014年，“千人计划”入选者刘奋勇教授
加盟我校生科院，药学、理工、信息等学科
也将陆续有高层次人才加入，他们的到来将
进一步推动我校相关学科的发展。

引进的高端人才在学科建设、团队创建
和教学科研等方面均发挥着引领和示范的作
用。我校引进的叶文才教授和何庆瑜教授相
继于 2006 年、2007 年获聘教育部“长江学
者”特聘教授，叶文才教授还成为“国家杰
出青年基金”获得者，并获得教育部创新团
队，实现了我校在“长江学者”、“国家杰出
青年基金”、教育部创新团队方面零的突破。
关柏鸥教授率领的光子所团队在 2012 年获得
国家杰出青年科学基金和国家自然科学基金
重点项目，获资助总经费500万元，有效地提
升了光电学科的整体实力。2013 年苏国辉院
士入选广东省领军人才，并获得获批“高等
学 校 学 科 创 新 引 智 计 划 ”（简 称 “111 计
划”）。廖化新和尹芝南团队入选广东省创新
团队，拟资助经费合计 4000 万元，填补了我
校在该领域的空白。潘景轩教授获得国家自
然科学基金委广东联合基金重点项目，吴军
教授获得广东省“丁颖科技奖”。

问：暨大在引进人才方面有何优势？
答：首 先 ，
从 文 化 角

度 而

言，暨大的整体氛围非常包容，不会让引进
的人才在这里感到压抑。其次，对于人才自
身而言，我们处处为他们着想，为他们进行
实实在在的规划，让他们能够看到自己未来
的发展前景。再次，到暨大来还可以充分利
用广东的区位优势，把自己的研究和广东省
的经济发展相结合。既可以享受到本地政府
对科研的强有力支持，又可以和广东的市场
结合起来。第四，学校高度重视。对于新引
进的人才，暨大推出了“高层次人才一站式
服务”，校长就是站长。校长还会主持召开不
定期的协调会，有什么问题解决什么问题。
当然，吸引人才落户到暨大，还离不开我们
的诚心诚意。

问：暨南大学接下来的发展规划如何？
答：最近，广东省委书记胡春华到中山

大学、华南理工大学广州大学城校区进行专
题调研时强调，广东高等教育需要更多的高
水平的名牌大学，下一步关键要围绕提高办
学质量和教育水平，加强高水平大学建设，
为国家和地方经济社会发展提供更好的人才
保障、科技支撑和智力支持。胡春华书记在
讲话中对暨大的发展表示了肯定，这对我们
而言是极大的鼓舞。

在今后的发展中，要时刻记得，侨校的
特色绝对不能丢。第一，暨大华人华侨研究
所是教育部百所人文社会科学重点研究基地
之一，接下来继续做大做强。第二，加大在
华文教育方面的研究力度，包括涉及针对华
人的汉语语文水平测试、汉语教师资格认
证、海外汉语教材本地化等。第三，暨大目
前有大约1.2万名海外学生，怎么把这些学生
培养成才是很大的挑战。为了扩大影响，为
了把更优秀的学生招进来，暨大必须提高教
学水平。同时，还要研究海外学生的特点，
因材施教。

暨大还要进一步加强人才队伍建设，要
坚持引进和培养“两条腿”走路。人才队伍
建设是一项长期而且艰巨的工程，我们必须
从战略和全局的高度，深刻认识人才在学校
改革、建设和发展中的根本性作用，将人才
队伍建设作为学校改革和发展的核心问题来
抓。希望在大家的共同努力下，在高层次人
才队伍建设方面取得更大的成绩，不断开创
我校人才工作新局面，努力培养和造就一支
高素质、可持续发展的人才队伍，为实现建
设特色鲜明、海内外知名的研究型大学的宏
伟目标而努力奋斗！
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——专访暨南大学校长胡军——专访暨南大学校长胡军

本报记者 张 红本报记者 张 红

“我们为高层次人才
提供一站式服务，目的是
缩 短 链 条 、提 高 行 政 效
率。这种方式最重要的是
提倡各部门把服务的理
念融入工作中。为人才服
务，很累，但是很开心。”

——人力资源开发与
管理处处长张荣华

“自然科学领域的
人才引进主要集中在生
物产业技术、环境、光
电信息与传感技术三个
方面。我们努力搭大平
台、组大团队、拿大项
目、出大成果。学校给
了很宽松的环境，在一
定的制度管理下，团队
有更多的空间。”

——科技处处长洪岸——科技处处长洪岸

“暨南大学是人文社
科领域进步最快的高校，
这和人才队伍的引进和培
养关系很大。学校领导团
队把人才队伍建设放在重
中之重的位置，采取了适
当的措施，取得了显著的
成效。我们很有信心能进
入高水平行列。”

——社科处社科处、、发展规划处发展规划处
处长杜金岷处长杜金岷

“胡校长认为，学校
可以先在某些方面超越其
他兄弟院校。我很认同这
一理念。说实话，选择暨
大是有风险的，但是我愿
意冒这个险。我来之后成
立了环境学院，这对我而
言是个不可或缺的平台。
学校一直非常支持。”

——国家杰出青年科学基国家杰出青年科学基
金金（（外籍外籍））曾永平曾永平

“暨大专门成立了光
子技术研究所，为我们这
个团队的成长提供了环境
和土壤。暨大在处理存量
人才与增量人才之间的关
系上做得很好，学校为高
层次人才提供的‘一站式
服务’让我印象深刻。”

——国家杰出青年基青年基金获得
者关柏鸥

“药学院成立后，
因为姚新生院士的邀
请，我到了暨大。暨大
以校长为首的领导班子
求贤若渴，人才引进后
享受‘一站式服务’。在
这里的平台上，个人能
够得到很快的发展。”

——教育部教育部““长江学者长江学者””
特聘教授叶文才特聘教授叶文才

““从从20072007年开始年开始，，暨大暨大
分 步 实 施 了 博 导 遴 选 制分 步 实 施 了 博 导 遴 选 制
度度，，实现了从身份管理向实现了从身份管理向
岗位管理的转换岗位管理的转换。。这一转这一转
变极大地激发了年轻学者变极大地激发了年轻学者
的积极性的积极性。。他们有了更多他们有了更多
脱颖而出的机会脱颖而出的机会。。事实证事实证
明明，，这种改革是成功的这种改革是成功的。”。”

——研究生院执行院
长郑文杰

——研究生院执行院
长郑文杰

校长胡军
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